



## Monitoreo de prensa escrita y digital- noviembre de 2024

Titular	Nota	Fuente
<p><b>Defensoras de derechos humanos ponen al centro el cuidado colectivo</b></p>	<p>Defensoras de derechos humanos conversaron sobre la importancia del cuidado como estrategia para continuar en la defensa de derechos en contextos de riesgo y tejer redes entre mujeres como herramienta para fortalecer su trabajo en los territorios. El papel de las defensoras que lideran las luchas de movimientos sociales, ambientales, feministas y comunitarios conlleva implicaciones y se agudiza cuando los Estados no cuentan con un sistema de protección ni reconocen el aporte que realizan en la construcción de una sociedad más justa.</p> <p>Entre las galardonadas estuvieron: Vidalina Morales, defensora reconocida por su lucha contra la minería metálica y la defensa de los líderes de Santa Marta; Sonia Vásquez, por su lucha a través del Movimiento de Víctimas del Régimen de Excepción; Karla Guevara, defensora de los derechos de las personas LGBTI y su lucha por una Ley de Identidad. Y Victoria Delgado, madre buscadora del Bloque de Búsqueda de Personas Desaparecidas.</p> <p>Recuperado de: <a href="https://revistalabrujula.com/2024/11/15/defensoras-de-derechos-humanos-ponen-al-centro-el-cuidado-colectivo/">https://revistalabrujula.com/2024/11/15/defensoras-de-derechos-humanos-ponen-al-centro-el-cuidado-colectivo/</a></p>	<p><b>Revista La Brújula</b> <b>Viernes 15</b> <b>Noviembre 2024</b></p>
<p><b>UES crea reglamento contra violencia de género a mujeres y otros grupos</b></p>	<p>La Asamblea General Universitaria (AGU) de la Universidad de El Salvador (UES) emitió un reglamento para prevenir, detectar y erradicar la violencia de género contra las mujeres y cualquier otro grupo vulnerable de la institución de educación superior.</p> <p>La normativa, que será aplicada a toda persona al interior de la universidad o espacios distintos a los institucionales, incluye a la población LGBTIQ+ y</p>	<p><b>Diario El Mundo</b> <b>Domingo 17</b> <b>Noviembre 2024</b></p>

<p><b>vulnerables en la universidad</b></p>	<p>considera la violencia económica, física, política, psicológica, emocional, sexual, simbólica, digital y académica.</p> <p>Recuperado de: <a href="https://diario.elmundo.sv/politica/ues-crea-reglamento-contra-violencia-de-genero-a-mujeres-y-otros-grupos-vulnerables-en-la-universidad">https://diario.elmundo.sv/politica/ues-crea-reglamento-contra-violencia-de-genero-a-mujeres-y-otros-grupos-vulnerables-en-la-universidad</a></p>	
<p><b>Migrar para existir: la historia de Sofía, una mujer trans salvador</b></p>	<p>Sofía abandonó El Salvador el 27 de marzo de 2022. Ese mismo día, Nayib Bukele anunció el régimen de excepción, tras el <u>asesinato de 87 personas</u> atribuidos a las pandillas, en un fin de semana violento. Había comprado su pasaje a Argentina un mes antes, cuando se cansó de vivir sin derechos. Durante la pandemia del COVID-19, decidió transicionar como mujer trans. Sabía que, fuera de los <i>call centers</i> con políticas inclusivas, no encontraría un trabajo donde no la discriminaran.</p> <p>Desde 2016, Sofía comenzó a investigar qué garantías ofrecía el Estado salvadoreño a la población LGBTIQ+. Descubrió que ni siquiera existe una Ley de Identidad de Género que reconozca a las personas trans. La idea de migrar empezó a rondar su mente, aunque de forma esporádica. Dos años después, esa idea tomó fuerza. Por su cuenta, investigó posibles destinos donde pudiera sentirse protegida y, sobre todo, existir plenamente. Canadá, España y Argentina figuraban entre sus opciones, pero descartó los dos primeros por las complicaciones migratorias. Argentina, con su avanzada legislación en derechos humanos, le parecía más factible, aunque apenas supiera algo del país.</p> <p>Recuperado de: <a href="https://www.alharaca.sv/lgbtiqa/migrar-para-existir-la-historia-de-sofia-una-mujer-trans-salvadorena/">https://www.alharaca.sv/lgbtiqa/migrar-para-existir-la-historia-de-sofia-una-mujer-trans-salvadorena/</a></p>	<p><b>Alharaca</b> <b>Viernes 22</b> <b>Noviembre 2024</b></p>
<p><b>Karla Guevara: cinco años buscando cambiar su identidad de género enfrentando revictimización por parte del Estado</b></p>	<p>Han transcurrido casi cinco años desde que Karla Guevara inició su proceso para cambiar su nombre y género ante los Juzgados de Familia, los cuales emitieron una sentencia favorable en 2022. Sin embargo, debido a un amparo presentado por la Alcaldía de San Salvador, Karla aún no ha podido realizar el cambio de nombre.</p> <p>Ante ello, Karla presentó una petición a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para que declare la responsabilidad internacional del Estado salvadoreño que no ha cumplido con sus obligaciones previstas en la Convención Americana de los Derechos Humanos y la Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer (Convención de Belém do Pará).</p> <p>Recuperado de: <a href="https://ysuca.org.sv/2024/11/karla-guevara-cinco-anos-buscando-cambiar-su-identidad-de-genero-enfrentando-revictimizacion-por-parte-del-estado/">https://ysuca.org.sv/2024/11/karla-guevara-cinco-anos-buscando-cambiar-su-identidad-de-genero-enfrentando-revictimizacion-por-parte-del-estado/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Miércoles 27</b> <b>Noviembre 2024</b></p>
<p><b>Retos para acabar la pandemia de VIH</b></p>	<p>Acabar en cinco años con el sida para muchos es una propuesta imposible sobre todo porque la pandemia lleva varias décadas en el mundo sin ser controlada.</p> <p>Naciones Unidas pretende acabar con la pandemia del sida para 2030 el gran obstáculo son los líderes que no protegen los derechos humanos, asegura un reciente informe de Onusida, las problemáticas que también impiden alcanzar la meta son la criminalización, discriminación y desigualdad. Según el informe del observatorio de derechos sexuales y reproductivos, en El Salvador los factores que contribuyen al aumento de casos de VIH son: la falta de educación sexual y los estigmas sociales, también la discriminación hacia comunidades LGBTQ+ y trabajadores sexuales, además de poco acceso a servicios de salud públicos.</p>	<p><b>Canal 12</b> <b>Miércoles 27</b> <b>Noviembre 2024</b></p>

	<p>Recuperado de: <a href="https://www.canal12.com.sv/noticia/retos-para-acabar-la-pandemia-de-vih/">https://www.canal12.com.sv/noticia/retos-para-acabar-la-pandemia-de-vih/</a></p>	
<p><b>Ponen demanda ante la CIDH por caso de Karla Guevara</b></p>	<p>Karla Guevara, defensora de derechos humanos y activista de la población LGBTIQ+, informó este 27 de noviembre que solicitó ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) que se declare al Estado salvadoreño responsable de impedir que ella obtenga documentos de identidad acorde a su identidad de género.</p> <p>De acuerdo a Guevara, El Salvador está violentando sus obligaciones suscritas en la Convención Americana sobre Derechos Humanos y la Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer, mejor conocida como Convención Belém do Pará.</p> <p>Recuperado de: <a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Demandan-al-Estado-salvadoreno-ante-la-CIDH-por-no-reconocer-identidad-de-genero-de-Karla-Guevara-20241127-0039.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Demandan-al-Estado-salvadoreno-ante-la-CIDH-por-no-reconocer-identidad-de-genero-de-Karla-Guevara-20241127-0039.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.10</b> <b>Jueves 28</b> <b>Noviembre 2024</b></p>
<p><b>Mujeres defensoras hablan de violencia y de cómo enfrentarla</b></p>	<p>Mujeres defensoras de derechos humanos hablaron este jueves 28 de noviembre sobre los desafíos que enfrentan en sus entornos y denunciaron la violencia psicológica, institucional y social que sufren las madres de personas desaparecidas hasta la discriminación que sufren las lideresas comunitarias, la violencia laboral de exempleadas y la discriminación de mujeres trans. Carmen Argueta, representante del Comité de Familiares de Desaparecidos en El Salvador (Cofade) e integrante del Bloque de Búsqueda de Personas Desaparecidas, detalló que las autoridades les han mostrado indiferencia y siempre están con las puertas cerradas, enfatizando que es frustrante que les den la espalda...</p> <p>Entre las participantes también estuvo Verónica López, mujer trans en representación de la población LGBTIQ+, quien denunció la discriminación de las mujeres trans y dijo que estas son las que más sufren ataques. Agregó que el sector no tiene derecho a la identidad y que no hay espacios para que puedan hablar de sus derechos.</p> <p>Recuperado de: <a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujeres-defensoras-salvadorenas-padecen-violencia-en-sus-espacios-de-desarrollo-20241128-0051.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujeres-defensoras-salvadorenas-padecen-violencia-en-sus-espacios-de-desarrollo-20241128-0051.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.12</b> <b>Viernes 29</b> <b>Noviembre 2024</b></p>
<p><b>Derecho de piso</b></p>	<p>El centro de San Salvador fue erguido con saliva y papel celofán. Durante el último siglo, esas cuatro cuadras han vivido diversas etapas de inhabitabilidad: primero, el centro era el falso epicentro financiero de, a lo mucho, dieciséis fincas de café; luego vinieron la pompa y boato de una seguidilla de dictaduras Dollar City que habrían de convertir a San Salvador, por fin, en una ciudad con carácter, pero no debido a los militares, sino a pesar de ellos: aún hoy es posible encontrar, desvanecidas, como se ha desvanecido la bravura de sus autores, diversas pintas reivindicando cosas que hoy resultan absurdas: la democracia. La libertad. El pueblo unido. Elecciones libres.</p> <p>El funeral de Monseñor Romero, como tantísimas marchas antes de ese Domingo de Ramos funesto, la habrían de salpicar de sangre. Es posible aún, si una pasa por la Calle Antigua Al Ferrocarril, encontrar un par de pintas escritas en sangre.</p> <p>Recuperado de: <a href="https://revistalabrujula.com/2024/11/29/derecho-de-piso/">https://revistalabrujula.com/2024/11/29/derecho-de-piso/</a></p>	<p><b>Revista La Brújula</b> <b>Viernes 29</b> <b>Noviembre 2024</b></p>